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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

12 минут на приём 
В поликлиниках необходимо проводить  
полное обследование пациентов  
по месту жительства 

Руководитель сильный,  
волевой 

Благодарные жители Крыма до сих пор добрым 
словом вспоминают Николая Кириченко 4

Упредить и нейтрализовать 
В Белоруссии подготовлен проект закона 
«О народном ополчении» 3

2

Призывы и лозунги ЦК КПРФ  
к дню памяти И.В. Сталина

l Ленин — Сталин — Социализм — Победа! 
l Слава советскому народу — строителю  
    социализма! 
l Имя Сталина и социализм — оружие,  
    разящее капитализм и врагов России! 
l Где Сталин — там Победа! 
l Социализм — будущее Великой России! 
l Сталин — пример жизни во славу родного  
    Отечества! 
l России — опыт сталинской индустриализа- 
    ции и социалистического развития! 
l Сталин с нами — в наших мыслях, делах и  
    поступках! 
l Забывая Сталина — теряется стержень  
    развития государства! 
l Защитим историю СССР от искажения и  
    злобной лжи врагов «пятой колонны»! 
l Наша цель — социализм, наш символ —  
    Красное Знамя Победы! 
l Делами и свершениями продолжим  
    подвиги героев сталинских пятилеток! 
l За смену курса! За «левый поворот»!  
    За социальный прогресс! 
l Вернём народу России социальные  
    завоевания СССР! 
l За свободный труд и социальную справед- 
    ливость! 

l Российской экономике — бюджет побед- 
    ного развития! 
l Антикризисной программе КПРФ —  
    статус государственной! 
l Будущее России – обновлённый социа- 
    лизм! 
l За возрождение славы Отечества и  
    советских традиций! 
l Не позволим извратить величие достиже- 
    ний Страны Советов! 
l За нашу Родину! За равноправный союз  
    братских народов! 
l За освобождение Украины от американ- 
    ского рабства и неонацизма! 
l Братскому Союзу народов России, Украи- 
    ны и Белоруссии — быть! 
l Российскому воинству — достойную под- 
    держку государства! 
l Цели военно-политической операции,  
    восстановление исторической справедли- 
    вости — будут достигнуты! 
l Требуем вернуть Сталинграду его гордое,  
    победное имя! 
l Только социализм спасёт мир от войн! 
l За КПРФ — значит за власть народа! 
l Наше дело правое, Победа будет за нами!

Антивоенные митинги с 
требованием остано-

вить поставки вооружения 
Украине охватили Европу и 
Северную Америку. Только 
за последние дни акции в 
защиту мира прокатились 
по Италии, Испании, Гре-
ции, Германии, Великобри-
тании, Франции, Финлян-
дии, Канаде и США. 

Сразу целый ряд демонст-
раций состоялся в ФРГ: нем-
цы обеспокоены тем, как 
власти всё глубже втягивают 
их страну в украинский кон-
фликт, и  призывают отка-
заться от бесконечной под-
питки режима Зеленского 
всё новыми видами леталь-
ного оружия. Настроения 
жителей Германии хорошо 

понятны по плакатам, кото-
рые протестовавшие раз-
вернули в Берлине у  Бран-
денбургских ворот и в парке 
Тиргартен: «Мир без оружия 
сейчас  же»,  «Остановите 
конфронтационную поли-
тику США и НАТО», «Дипло-
матия, а не пушки». Несмот-
ря на агрессивную позицию 
правительства канцлера 
Олафа Шольца, митинговав-
шие ясно выразили своё 
мнение простой фразой: «Я 
не воюю с Россией». «За мир 
надо бороться: ведь он ну-
жен каждому человеку на 
планете. Мы собрались 
здесь, поскольку очевидно, 
что сегодня Германия — од-
но из активных действую-
щих лиц в этой войне, поло-

жить конец которой надо 
любой ценой», — отметили 
участники берлинской ма-
нифестации, собравшей 25 
тысяч человек. 

 

Ещё одна акция была ор-
ганизована возле круп-

нейшей в Европе базы ВВС 
США в Раммштайне. Демон-
странты потребовали за-
крыть «гнездо, в котором 
плетутся заговоры против 
России и обсуждаются пла-
ны дальнейшей эскалации 
украинского конфликта пу-
тём постоянного накачива-
ния киевской хунты совре-
менным западным воору-
жением», а также призвали 
немецких солдат не уча-
ствовать в агрессивных опе-

рациях НАТО ни в  Восточ-
ной Европе, ни в  Африке, 
ни где-либо ещё. 
 

А в Дрездене прошёл ми-
тинг в  рамках «Первой 

большой прогулки за мир», 
организованной правым 
движением ПЕГИДА. В ходе 
демонстрации её участники 
несли российские и немец-
кие флаги, а также сканди-
ровали лозунги в  защиту 
мира и  налаживания меж-
дународных отношений. 
Как подчеркнули участники 
акции, они выступают про-
тив военной эйфории в СМИ 
и  раздувания конфликта 
в  зоне СВО путём регуляр-
ного снабжения Украины 
оружием. 

 

С призывами к миру  на 
улицы вышли и жите-

ли  Франкфурта-на-Одере, 
устроившие шествие по 
центру города, требуя пре-
кратить оказывать военную 
и финансовую помощь Кие-
ву. Маршу пытались поме-
шать украинские активи-
сты, ложившиеся на пути 
следования демонстрантов. 
Но полицейским удалось 
оперативно предотвратить 
столкновение противо-
борствующих сторон. 

 

Тем временем итальян-
ские рабочие, возму-

щённые стремлением ми-
ровых корпораций набить 
карманы миллиардами за 
счёт военных поставок, за-
блокировали порт Генуи, не 
желая отправлять оружие 
на Украину. Протестовавшие 
с транспарантами «Нет — 
войне!» также настаивали 

на том, чтобы официаль-
ный Рим отказался от под-
держки операций ЕС и 
НАТО. 

На масштабное антивоен-
ное мероприятие съехались 
десять тысяч трудящихся со 
всей Италии, включая сосе-
дей генуэзцев — туринцев, 
участию которых в манифе-
стации пыталась помешать 
транспортная полиция. 

Аналогичные антимили-
таристские акции за послед-
нюю неделю прокатились 
по всей республике. 

 

Протесты против постав-
ки Украине тяжёлой 

бронетехники состоялись и 
в канадском городе Гали-
факс (провинция Новая 
Шотландия). Демонстранты, 

собравшиеся в центре горо-
да с плакатами «Спонси-
руйте мир, а не войну» и 
«Нет — НАТО», заявили, что 
мирные переговоры яв-
ляются единственным вари-
антом разрешения украин-
ского кризиса, и потребова-
ли выхода Страны кленово-
го листа из Североатланти-
ческого альянса. 

«Мы внесли свой вклад в 
подготовку этого насилия, 
длящегося по сей день, и 
продолжаем способство-
вать конфронтации и эска-
лации», — цитирует участ-
ников акции американ-
ский телеканал Си-Эн-Эн. 
Манифестанты указали: 
альянс, изначально пред-
назначавшийся для защи-
ты, а не нападения, давно 

трансформировался, что 
особенно стало заметно в 
ходе войны на Украине, 
давшей военно-промыш-
ленному комплексу Запада 
«увеличить свою прибыль 
до небес». 

В конце февраля власти 
Канады анонсировали от-
правку Киеву ещё четырёх 
танков «Леопард» (в допол-
нение к уже переданным 
восьми), причём премьер-
министр Джастин Трюдо 
вдобавок пообещал присо-
вокупить к этому «подарку» 
5000 боеприпасов. 

 

Участники антивоенного 
митинга в Лондоне при-

зывали не забывать о том, 
что «Россия — большая, мо-
гущественная страна, обла-

дающая внушительным 
ядерным арсеналом». Как 
отметили демонстранты, 
поставки оружия Киеву не 
способствуют завершению 
войны, а США просто мани-
пулируют всем миром, из-
влекая огромную выгоду. 

 

Второй за месяц марш за 
мир состоялся в Париже. 

Участники многотысячного 
протеста, организованного 
лидером движения «Пат-
риоты» Флорианом Филип-
по, потребовали, чтобы 
Франция покинула ряды 
НАТО, а власти Пятой рес-
публики перестали постав-
лять оружие Киеву. Помимо 
столицы антивоенные де-
монстрации состоялись ещё 
в 29 городах страны.  

Чуть ранее митинги про-
тив отправки западных во-
оружений Киеву прошли у 
французских предприятий 
компании «Некстер», про-
изводящей, в частности, 
бронеавтомобили AMX-10 
RC и самоходные артилле-
рийские установки «Сезар», 
которыми Париж щедро 
снабжает Украину. 
 

Фото Си-Эн-Эн.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Массовая акция про-
теста, организованная 
коммунистами, состоя-
лась в Барнауле. Участ-
ники митинга, собрав-
шись в сквере имени Гер-
мана Титова, потребо-
вали от властей пере-
смотреть значительно 
увеличившиеся тарифы 
на коммунальные услуги. 

 

Одна из протестовавших 
— пенсионерка Вален-
тина Демьянова расска-

зала, что она за свою одноком-
натную квартиру на ул. Шума-
кова, 61, до декабрьского по-
вышения прошлого года пла-
тила около 3 тысяч рублей в 
месяц. Сейчас же ей приходит 
квитанция уже на 5 тысяч руб-
лей. Другая жительница Бар-
наула Валентина Абрамова 
живёт в «хрущёвке» на ул. Мо-
лодёжной, 14. Ей, как и осталь-
ным жильцам, приходится в 
квартире мёрзнуть.  

— Во втором подъезде на-
шего дома живёт участник 
войны, — делится пенсионер-
ка. — Из-за холода он включа-
ет в комнате обогреватель. За 
это заплатил 8 тысяч рублей. А 
моя соседка пожаловалась на 
холод в управляющую компа-
нию «Азимут», где ей ответи-
ли, что 18 градусов в квартире 
— это нормально. 

В. Абрамова добавила, что 
только за отопление ей прихо-

дится сегодня платить 3 тыся-
чи рублей. 

На митинг пришли не толь-
ко пенсионеры. Оксана Скреб-
цова вместе с мужем и двумя 
детьми проживает в трёхком-
натной квартире на ул. Бал-
тийской, 2. До последнего по-
вышения в декабре её семья 
платила за «коммуналку»  
9 тысяч рублей, а сейчас в кви-
танции уже значится 16 тысяч! 

— Считаю, что, когда плата 

за коммунальные услуги поч-
ти такая же, как минимальный 
размер оплаты труда, это про-
извол! — негодует Оксана. — 
Зарплата не повышается, а за 
дорожающую «коммуналку» 
всё равно отдай? Мы дота-
ционный край, у нас и без того 
бешеная миграция, люди 
уезжают, так нам ещё хуже 
условия для жизни создают…  

Женщина не стала скрывать, 
что её семья новые тарифы на 

услуги ЖКХ уже не тянет. За 
последние два месяца они не 
смогли их полностью опла-
тить. Оксана добавила, что она 
впервые в жизни вышла на 
митинг, поскольку не знает, 
как быть в сложившейся си-
туации. 

Депутат Госдумы от КПРФ 
Мария Прусакова, выступая на 
митинге, рассказала, что уже 
передала в правительство 
страны письмо за подписью 

четырёх тысяч жителей Алтай-
ского края с требованием от-
менить повышение тарифов, 
которое произошло в декабре 
прошлого года. Кроме этого, 
она направила обращение в 
Федеральную антимонополь-
ную службу с просьбой прове-
сти по этому поводу проверку. 

Член фракции КПРФ Барна-
ульской городской думы Юрий 
Красильников обратил внима-
ние на то, что в краевом цент-
ре по-прежнему не все тепло-
вые сети имеют качественную 
изоляцию:  

— Под этими голыми труба-
ми ночуют собаки, бездомные 
люди, кто-то для смеха жарит 
на них яйца. И никому до того 
нет дела. А энергетическим 
компаниям это выгодно — чем 
больше угля они сожгут, тем 
больше получат прибыли. 

Депутат-коммунист убеж-
дён, что все предприятия жиз-
необеспечения должны нахо-
диться в государственной 
собственности, а не в частных 
руках. 

В своей резолюции участни-
ки митинга настаивают на том, 
чтобы власть наконец-то наки-
нула намордник на хищниче-
ские аппетиты ЖКХ и прове-
рила законность всех этих не-
оправданных повышений. 
Протестовавшие также потре-
бовали обеспечить контроль 
над ростом цен на уголь и дро-
ва в Алтайском крае и запре-
тить руководителям регионов 
дополнительно повышать в 
муниципалитетах коммуналь-
ные тарифы. 

Алексей КУЧЕРЯВЫХ. 
Фото Олега УКЛАДОВА.

Намордник для тарифа

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

От школы зависит 
наше будущее 

 
Уважаемая редакция «Правды»! С большим удовлетворением прочитал я «Откры-

тое письмо Олегу Николаевичу Смолину» подмосковного учителя Петра Кузнецова, 
напечатанное во втором номере «Правды» за 2023 год. Это письмо — сгусток мно-
голетней боли учителей, родителей, учащихся, всей прогрессивной общественности 
нашей страны. О тяжёлом заболевании системы образования многократно говори-
лось и с различных трибун, и в печати, в том числе на страницах газеты «Правда». 
Касался этой болевой точки развития нашего общества и президент страны  
В.В. Путин. А в недавнем своём послании Федеральному собранию он заострил столь 
важный вопрос и прямо призвал к большему использованию советского опыта.

Но почему всё-таки упорно держится эта 
хитроумная упряжка Сороса — болон-
ская система? Вероятно, справедливо за-

мечание Петра Кузнецова: потому что крепко 
вцепились в неё «либералы проклятые» — «чёр-
тово семя». Судя по всему, именно они прочно 
держат в своих руках российскую систему об-
разования. На требование общественности из-
менить эту систему дают обычно неопределён-
ные обещания что-то исправить в ней к началу 
следующего учебного года. Школы, ученики, 
родители годами ждут, да всё пока тщетно. 

Стране нужны не обещания, а конкретные 
дела! Министерство просвещения обязано не-
замедлительно создать комиссии по разработ-
ке новой программы школьного обучения по 
каждому предмету, если они до сих пор не соз-
даны. Каждая комиссия должна в кратчайший 
срок подготовить свою программу, причём 
обязательно с учётом высказанных нашей об-
щественностью пожеланий, предложений, за-
мечаний. 

Министерство просвещения пусть утвержда-
ет и авторов учебников, даёт им в руки про-
грамму и определяет срок выполнения этого 
поручения — по-моему, не более двух месяцев. 
Затем проект учебника рассматривается ко-
миссией, утверждается и передаётся в изда-
тельство. В августе этого года учебники уже 
должны быть во всех регионах, во всех школах! 
Да, именно так. 

Я не согласен с автором «Открытого пись-
ма...» в том, что «сперва нужны новые единые 
учебники» — дескать «от них пляшут програм-
мы». Работая в школе учителем, завучем, ди-
ректором, я сначала изучал программы, а уж 
потом смотрел учебники и подбирал необходи-
мую дополнительную литературу. Поэтому счи-
таю, что «плясать надо от печки» — от програм-
мы обучения. 

Автор учебника должен знать программу, то 
есть что хотят видеть в учебнике её составите-
ли, наши учёные и опытнейшие педагоги. 

В плачевном положении, на мой взгляд, на-
ходится сейчас преподавание в школах физи-
ческой культуры и труда — общественно полез-
ного труда. Дети почти не развивают своё тело 
и свои руки, не ходят на лыжах, не катаются на 

коньках. Не убирают снег вокруг школы, даже 
не подметут дорожку к памятнику Героя Рос-
сии во дворе школы… Видимо, «нельзя». А что 
«можно»? Работать только пальчиками на ком-
пьютере? А жизнь требует от человека крепко-
го физического здоровья, прочих трудовых на-
выков, всесторонних хороших умений. Поэто-
му уроки физического воспитания, обществен-
но полезного труда должны быть восстановле-
ны и проходить полноценно, продуманно, эф-
фективно. 

Говорят, нет учителей физкультуры и труда — 
мужчин. А из мальчика мужчину может воспи-
тать, как правило,  только мужчина. В управле-
нии образования разводят руками. А может 
быть, пора принять действенные меры для 
подготовки педагогов-мужчин? 

В семидесятые годы прошлого века я работал 
заведующим городским отделом народного об-
разования. По требованию Министерства про-
свещения Республики Татарстан директора 
школ составляли пятилетний план комплекто-
вания учителями своего учебного заведения. 
Потом эти списки обобщались и отправлялись 
во всесоюзный Минпрос. А в школах проводил-
ся отбор выпускников для обучения в педаго-
гических техникумах и вузах. 

Отправляя выпускника на специальное  
обучение, школа поддерживала с ним связь 
все годы учёбы. А после получения диплома 
возвращала к себе. Вот он, реальный совет-
ский опыт! Почему эту практику не восстано-
вить в современной системе школьного и ву-
зовского обучения? Правда, современная си-
стема потребует некоторого изменения: шко-
ла должна получить право на бесплатное об-
учение своего выпускника в вузе, колледже и 
на обеспечение его местом в общежитии. 
Только в этом случае мы получим то, что хо-
тим и кого хотим. 

А хотим мы иметь хорошие педагогические 
кадры. Так давайте реально поможем их росту. 

 Николай СТЕПАНОВ, 
отличник народного просвещения РСФСР,  

почётный гражданин города Лениногорска и 
Лениногорского муниципального района. 

Республика Татарстан.
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ЧИНОВНИЧЬЯ КАНИТЕЛЬ

ШТАБ ПРОТЕСТА ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Цветы — Сталину

В о вступительном слове 
он отметил, что фев-
раль был насыщен раз-

ного рода событиями и да-
тами: коммунисты провели 
мероприятия, посвящённые 
30-летию КПРФ, отправили 
очередной гуманитарный 
конвой в Донбасс, состоя-
лись акции в честь Дня Со-
ветской Армии и Военно-
Морского Флота 23 февраля. 
Владимир Кашин заявил, что 

всё было проведено на са-
мом высоком уровне, после 
чего перешёл к грядущей по-
вестке. 

5 марта исполняется 70 лет 
со дня кончины Иосифа Вис-
сарионовича Сталина. В 
Москве состоится возложе-
ние венков и цветов к могиле 
Генералиссимуса на Красной 
площади, а также к Мавзолею 
В.И. Ленина. Величие лично-
сти Сталина сегодня, как ни-

когда, становится очевид-
ным, отметил В. Кашин. Не-
обходимо достойно провести 
памятные акции, в которых 
должны принять участие 
коммунисты, комсомольцы, 
представители левых орга-
низаций и движений. Поми-
мо возложения запланиро-
вано проведение «круглого 
стола» в редакции газеты 
«Правда». 

Кроме того, 27 марта КПРФ 
намерена отправить гумани-
тарный конвой в Донбасс.  
В. Кашин призвал собравших-
ся активно участвовать в его 
формировании. 

Алёна ЕРКИНА.

Очередное заседание Общероссийского штаба 
протестных действий состоялось 28 февраля под 
руководством заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина. 

ЧТО БОЛИТ У МЕДИЦИНЫ?

12 минут на приём 
 

В московских поликлиниках необходимо проводить 
полное обследование пациентов по месту жительства

Н а протяжении последних лет одним из 
главных городских проектов является 
модернизация здравоохранения города 

Москвы. Сегодня есть возможность выявить 
рациональные варианты функционирования 
системы здравоохранения, а также обнаружить 
недостатки, которые придётся устранять. Со-
временные технологии и компьютеризация 
внесли много новых методик при установле-
нии диагноза больным пациентам, а также 
при назначении курса и времени лечения. Бо-
лее 10 миллионов приёмов провели наши ува-
жаемые медики на базе тех поликлиник, кото-
рые открылись после проведения капиталь-

ного ремонта. В плане работ по капремонту 
числится более 200 городских поликлиник, 69 
из которых уже отремонтированы. 

Общая электронная база также способствует 
экономии времени при посещении пациентом 
различных врачей, по имеющейся базе можно 
назначать наиболее эффективный курс лечения 
и реабилитации больного. Но, как часто бывает, 
вместе с новыми удобствами появляются и не-
достатки. База с данными на пациентов стала 
огромной информационной городской сетью. 
Это миллионы персональных данных, которые 
при определённых условиях могут стать обще-
доступными. Имеются случаи, когда в разных 
странах в открытый доступ попадают даже сек-
ретные государственные материалы. Поэтому 
полных гарантий сохранности персональных 
данных пациентов никто дать не может. Это 
проблема, которую надо решать. 

Стоит отметить и технологическую обеспе-
ченность тех московских поликлиник, где про-
ведена модернизация. Современное оборудо-
вание, естественно, повышает уровень обслу-
живания и качество лечения. Но опять рядом 
с достижениями идут и недостатки. Глядя на 
экран компьютера, врач «общается» с зало-
женными там данными, а на «живую» беседу с 
пациентом практически нет времени. 10–12 
минут на приём одного пациента недостаточ-
но для нормального лечения и дальнейших 
консультаций для реабилитации больного. От-
сутствие как такового первичного звена в по-
ликлиниках и сокращение терапевтов привели 
к тому, что у врача первая задача просто уло-
житься в график и отписаться в компьютере, а 
ещё надо сделать профессиональный вывод о 
методике лечения и перечне рекомендуемых 
медикаментов для пациента. За 12 минут про-
фессионально разобраться с проблемами здо-
ровья пациента сложно даже врачу с много-
летним опытом и высшей квалификацией! 

Ещё одна сложность: для проведения обсле-
дования состояния организма жители вынуж-
дены посещать поликлиники в различных рай-

онах города Москвы. В прошлые годы, в пе-
риод «оптимизации» здравоохранения, мы ча-
сто говорили, что это перечёркивает положи-
тельные достижения медицины и внедряемые 
электронные технологии, когда больной чело-
век вместо лечения вынужден ожидать оче-
редь на обследование и ждать по талончику 
несколько дней время приёма. Любое допол-
нительное обследование — новый талон и не-
сколько дней ожидания. Мы неоднократно 
предлагали удобный и эффективный вариант, 
когда по месту жительства в шаговой доступ-
ности пациент может провести полный пере-
чень обследования в районной поликлинике. 

И тут возникает во-
прос: почему это не де-
лается? Для этого требу-
ется оборудовать все по-
ликлиники современной 
аппаратурой и увеличить 
штат специалистов, на-
чиная с терапевтов, что 
одновременно послужит 
восстановлению первич-
ного медицинского звена 
в районных поликлини-
ках. На что чиновники 
часто отвечают: «Это 
слишком дорого…» Что 
тут сказать? Действи-
тельно, это очень дорого, 
но содержание олигархов 
народу обходится в сотни 
раз дороже. Почему трил-
лионы рублей идут в кар-
маны олигархов, а мы не 

можем оснастить поликлиники всем необходи-
мым перечнем аппаратуры и специалистами? 

Комфортная среда для пациентов — важный 
вопрос! К сожалению, после капремонта неко-
торые поликлиники одновременно с улучшен-
ным дизайном помещений и кабинетов при-
обретают не свойственные им функции. 

К примеру, в районе Алтуфьевский после кап-
ремонта поликлиники №43 (филиала №1 ДЦ 
№5 на Инженерной улице) помещение травм-
пункта занял буфет… Действующее законода-
тельство позволяет руководителю медицинского 
учреждения регулировать такие вопросы, а также 
сокращать имеющийся штат работников поли-
клиники. Но это не отвечает интересам жителей. 
Такие широкие возможности чиновника для ма-
нипуляций подчинёнными, средствами и иму-
ществом могут оказать отрицательное влияние 
на судьбы и здоровье десятков тысяч людей, 
проживающих в районе, и тех, кто прикреплён к 
данной поликлинике. И совершенно разнятся 
цели и задачи медицинского учреждения с целя-
ми и задачами сотрудников буфета. 

Теперь о замене в поликлиниках инженерных 
систем и коммуникаций. Тут, конечно, стоит 
поблагодарить подрядчиков и исполнителей 
данных работ там, где это сделано качественно. 
Но это не добрые пожелания исполнителей. За-
мена инженерии — обязательный объём работ 
при проведении капитального ремонта любого 
здания, независимо от назначения. А вот за по-
явление нового оборудования в поликлиниках 
после капремонта стоит поблагодарить сотруд-
ников департамента здравоохранения, отве-
чающих за материально-техническое обеспече-
ние медицинских учреждений Москвы. 

Хочется надеяться, что имеющиеся недостат-
ки будут решены в дальнейшей работе ответ-
ственных лиц в правительстве города Москвы. 

 
Николай ЗУБРИЛИН, 

первый секретарь МГК КПРФ,  
руководитель фракции Компартии  

в Московской городской думе. 

В  мирные 1960-е появились 
известные всем песенные 
строки: «На Тихорецкую 

состав отправится…» Их автор 
М. Львовский объяснял: «Стан-
ция Тихорецкая, сейчас город 
Тихорецк, находится в часе ез-
ды от моего родного города 
Краснодара, с которым я свя-
зываю всё, что пишу». Лёгкая, 
запоминающаяся песенка на 
музыку М. Таривердиева была 
написана для пьесы «Друг дет-
ства», а популярность обрела в 
1976 году, когда прозвучала в 
телефильме Э. Рязанова «Иро-
ния судьбы, или С лёгким па-
ром!». Станция Тихорецкая ста-
ла известна всей стране — не 
столько в географическом, 
сколько в песенном плане.  

В 2006 году железнодорож-
ному вокзалу этой станции ис-
полнилось 120 лет. К тому вре-
мени его великолепное здание 

серьёзно обветшало. «Стена 
кирпичная» покрылась глубо-
кими трещинами, «часы вок-
зальные» растеряли свои 
стрелки. Вокзал был признан 
аварийным, его обнесли глу-
хим забором, но… ремонтиро-
вать почему-то не торопились. 

Увидев, что их достопри-
мечательность два года стоит 
без реставрации и продолжа-
ет разрушаться, жители стали 
писать жалобы во все власт-
ные структуры.  

Активно выступили в защи-
ту символа родного города 
местные коммунисты. Для 
агитационной работы они ис-
пользовали подшивки газеты 
«Ленинский путь» за 1943—
1944 годы. Те сообщали: всего 
через несколько месяцев 
после освобождения Тихорец-
ка от немцев на восстановле-
ние разрушенного железно-

дорожного вокзала советское 
правительство выделило 20 
млн рублей. Огромную по тем 
временам сумму! Историче-
ский облик вокзала был тогда 
восстановлен за три года.  

«Почему же в то тяжелей-
шее военное время находили 
средства и силы для возрож-
дения вокзала, а сегодня их 
не могут найти?» — вопроша-
ли защитники исторического 
здания. Но вразумительного 
ответа им никто не давал. Вок-
зал продолжал зиять пустыми 
проёмами окон, штукатурка 
его фасада осыпалась, а из 
всех инстанций и ведомств 
шли формальные отписки. 

— В 2010 году я впервые за-
дал начальнику вокзала во-
прос о том, когда начнётся ре-
монт этого здания, — говорит 
проживающий в Тихорецке 
журналист и активный обще-

ственник Юрий Ткачёв. — С 
тех пор веду переписку с ОАО 
«Российские железные доро-
ги», которому принадлежит 
вокзал, а также с другими ин-
станциями, добиваясь ремон-
та исторической постройки. 

19 сентября 2013 года ини-
циативная группа жителей го-
рода во главе с лидером дви-
жения «За наш тихорецкий 
вокзал» Юрием Ткачёвым  
через суд обязали ОАО «РЖД» 

восстановить вокзал к 22 апре-
ля 2016 года.  

В действительности к рабо-
там по реставрации вокзала ни-
кто даже не приступал. И только 
после обращения в декабре 
2016 года к тогдашнему главе 
комитета Государственной ду-
мы РФ по культуре Станиславу 
Говорухину дело наконец-то 
сдвинулось с мёртвой точки.  

В 2017 году началось вос-
становление вокзала подряд-

ной организацией ООО 
«Стройпроектреставрация». 
Был выполнен комплекс ра-
бот по усилению фундамен-
та, несущих конструкций, 
оконных проёмов, заменены 
стропильная система, кро-
вельное покрытие, и… ре-
ставрация вокзала почему-то 
прекратилась.  

С 2017 по 2020 год инициа-
тивная группа горожан отпра-
вила не одно обращение в 

ОАО «РЖД», Дирекцию желез-
нодорожных вокзалов, коми-
тет Государственной думы РФ 
по культуре, но так ничего и 
не добилась.  

29 января 2020 года адми-
нистрация Краснодарского 
края утвердила охранное обя-
зательство ОАО «РЖД» — 
собственника памятника ис-
тории и культуры региональ-
ного значения «Вокзал желез-
нодорожной станции Тихо-
рецкая». Согласно требова-
ниям охранного обязатель-
ства, собственник должен был 
до конца 2020 года разрабо-
тать и представить в регио-
нальный орган охраны объ-
ектов культурного наследия 
научно-проектную докумен-
тацию на проведение работ 
по сохранению вокзала, а до 
конца 2021 года — провести 
полный комплекс этих работ.  

ОАО «РЖД» не спешило вы-
полнять свою обязанность по 
реставрации уникального 
здания, и в марте 2021-го Ти-
хорецкий городской суд 
оштрафовал его на 300 тысяч 
рублей — «за нарушение тре-
бований законодательства об 
охране объектов культурного 
наследия». 

9 января 2022 года уже Ар-
битражный суд Москвы обязал 
ОАО «Российские железные 

дороги» восстановить вокзал 
станции Тихорецкая. Согласно 
его решению, ОАО «РЖД» над-
лежало обследовать вокзал и 
разработать проектную доку-
ментацию на проведение ра-
бот по сохранению этого объ-
екта культурного наследия. 
Работы должны были про-
изводиться за собственный 
счёт и в шестимесячный срок 
с момента вступления реше-
ния суда в законную силу.  

Однако воз, как говорится, 
и ныне там. На исходе зима 
2023 года, а железнодорож-
ный вокзал станции Тихорец-
кая по-прежнему никто не ре-
монтирует.  

«Навру с три короба — пусть 
удивляются», — невесело шутят 
местные жители по поводу 
многочисленных обещаний чи-
новников, которые они полу-
чают вот уже 17 лет. И продол-
жают бороться за то, чтобы 
приходящие на Тихорецкую со-
ставы снова встречали те самые 
«стена кирпичная, часы вок-
зальные…» 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край. 
 
q Так выглядит сегодня 
знаменитый вокзал станции 
Тихорецкая. 

Фото автора.

«Навру с три короба — пусть удивляются…»
История вокзала железнодорожной станции Тихорецкая похожа на судьбу че-

ловека, многое повидавшего на своём веку. Двухэтажное здание, построенное в 
1886 году, помнит забастовки рабочих паровозоремонтных мастерских 1905 
года, штаб революционных войск Северного Кавказа, располагавшийся в его 
стенах в 1918 году, эвакуированных жителей блокадного Ленинграда и попавший 
под бомбёжку эшелон с моряками времён Великой Отечественной войны.

Лидер коммунистов разде-
ляет оценку нынешней 
мировой обстановки, из-

ложенную президентом в его 
послании Федеральному собра-
нию: Запад требует геополити-
ческого поражения России, что 
означает поражение Русского 
мира, распад Российского госу-
дарства и расчленение нашего 
многонационального народа. Да 
и задолго до президентского от-
кровения Геннадий Андреевич 
неоднократно со всех трибун го-
ворил об этом. Но почему же да-
же теперь, когда, казалось бы, 
все замыслы противника рас-
крыты и на высшем официаль-
ном уровне определены угрозы, 
нависшие над нашей страной, 
наблюдается явный разлад меж-
ду словами и делами? 

«Я, как человек военный, обя-
зан предупредить, что должной 
подготовки в ряде подразделе-
ний (в том числе и промыш-
ленных) я не наблюдаю», — за-
метил Геннадий Зюганов. Он 
обратился к министру обороны 
Сергею Шойгу и к начальнику 
Генштаба Валерию Герасимову 
с призывом оценить, что про-
исходит. «Мне непонятно, по-
чему с Запада на Украину везут 
эшелонами снаряды к боевой 
линии? Почему не перекроют 
каналы поступления этих бое-
зарядов на фронт? Почему не 
принимаются меры, несмотря 
на то, что все «красные линии» 
нашим геополитическим про-
тивником давно перейдены?» 
— с возмущением, призываю-
щим к действию, заявил ли-
дер КПРФ. Полгода ремонти-
руем взорванный Крымский 
мост, но ничего не делаем для 
того, чтобы перерезать про-
тивнику пути поставок ору-
жия и танков. 

«Войну надо вести настоя-
щим образом», — жёстко под-
черкнул Геннадий Зюганов. Не 
время торговать и договари-
ваться. Надо защищать Русский 
мир! У нас нет права на пора-
жение. Объявив нам войну на 
уничтожение, Запад мобилизо-
вал все ресурсы, подчинил этой 
цели военно-промышленные 
комплексы 40 государств, на-
гнул всю Европу. 

Лидер КПРФ обратился к 
спецслужбам: «У вас взорвали 
трубы «Северного потока». Вы 
теперь знаете, кто взрывал. Они 
сами об этом написали. Байден 
официально заявил: этот «по-
ток» не будет больше работать. 
Известно, что последнюю кноп-

ку нажали норвежцы. Так рядом 
же проложен норвежский тру-
бопровод в Польшу. Почему он 
до сих пор работает?!» 

Есть вопросы у руководства 
Компартии и по части проти-
водействия враждебной про-

паганде: «Почему до сих пор 
функционирует вся информа-
ционно-пропагандистская си-
стема, которая работает против 
наших войск и против населе-
ния Украины? Почему не уси-
лены мощности, которые до-
носили бы правду до украин-
ского населения, не понимаю-
щего до конца, что его взяли в 
плен? Нацисты и бандеровцы 
во главе с американцами, це-
рэушниками используют ВСУ 
как армию наёмников, которых 
науськивают против нашей 
страны». 

Нужна иная информацион-
ная и образовательная полити-
ка, считает лидер КПРФ. Почему 
в вузах до сих пор не проводит-
ся политинформация? Почему 
масс-медиа порой выступают 
как «американская дудка»? На 
эти вопросы пока никто — ни 
правительство, ни спецслужбы 
— не дал ответа. 

«Болонская система и ЕГЭ 
уничтожают всё, что связано с 
патриотическим воспитанием, 
нашей историей, культурой», — 
об этом коммунисты говорят 
много лет. Сегодня эта истина 
стала, кажется, очевидной и для 
руководства страны. Во всяком 
случае президент в своём по-
слании заявил о необходимости 
убрать болонскую систему из 
образования. Руководитель 
фракции КПРФ предложил при-
гласить в Госдуму министра об-
разования, чтобы тот доложил 
депутатам, как министерство 
намеревается выполнять эту 
установку президента. 

Идеи патриотизма и спасе-
ния нашей государственности 
— великие идеи, вокруг кото-
рых должны сплотиться все, 
уверен Геннадий Зюганов. Но 
получается так, что эти идеи 
для доморощенной олигархии 
— пустой звук. Из страны в про-

шлом году вывезен 251 милли-
ард долларов. А когда прави-
тельство обратилось за помо-
щью к денежным тузам, у кото-
рых на счетах 81 триллион руб-
лей: отщепните, мол, от своих 
громадных состояний крошку 
— 250 миллиардов рублей, что-
бы залатать дыру в бюджете, те 
ответили отказом. У американ-
ских и западных банкиров куда 
больше патриотизма. Они сами 
предложили поднять им налоги 
на 50%. Лидер коммунистов 
предложил разобраться: «Поче-
му наша олигархия не хочет 
помогать стране?»  

КПРФ настаивает на том, 
чтобы правительство рассмот-
рело предложенную коммуни-

стами программу развития, ко-
торая позволяет увеличить 
бюджет страны до 45 триллио-
нов рублей. 

Социально-экономические 
вопросы, ставящие под сомне-
ние эффективность деятельно-
сти правительства, нашли от-
ражение в выступлении на за-
седании Госдумы первого за-
местителя председателя коми-
тета по экономической поли-
тике Николая Арефьева.  

Россию обложили санкция-
ми. У нашей страны изъяли 350 
миллиардов долларов накопле-
ний, а вчера пришло сообще-
ние: Бельгия заблокировала 58 
миллиардов евро и 191 милли-
ард евро транзакций. Нам 
ограничили цену на нефть, взо-
рвали газопроводы. Экономика 
снизилась более чем на 2%, на 
1,8% сократились объёмы про-
мышленности, инфляция соста-
вила 12%, на 2,2% сжались ре-
альные доходы населения.  

За январь, по предваритель-
ной оценке минфина, доходы 
федерального бюджета сокра-
тились на 35%, при этом неф-
тегазовые доходы — почти на 
50% и на 30% — ненефтегазо-
вые доходы. Дефицит бюджета 
составил 1 триллион 760 мил-
лиардов рублей. Это колоссаль-
ная сумма, подчеркнул Нико-
лай Арефьев. Аналитики про-
гнозируют, что по итогам года 
бюджет недосчитается около  
5 триллионов рублей. И вновь 
внимание парламентариев бы-
ло обращено на позицию круп-
ного бизнеса. Правительство 
во время кризисов этих господ 
не раз выручало, давая им и по 
2 триллиона, и по 3 триллиона 
рублей, а когда помощь пона-
добилась стране — они пока-
зали всем фигу. Может, оли-
гархи и есть те самые иноаген-
ты, которых прокуратура ищет 

среди говорящих, а надо искать 
среди делающих, предположил 
депутат. 

Николай Арефьев сообщил, 
что внесённый коммунистами 
законопроект, ограничиваю-
щий вывоз капитала, третий 
месяц находится в законода-
тельном резерве. И, судя по все-
му, едва ли будет принят. Никто 
не собирается перегораживать 
денежный поток, направлен-
ный из России. Между тем, по 
данным Центрального банка, 
из нашей страны начиная с 
1994 года было вывезено  
1 триллион 250 миллиардов 
долларов и примерно столько 
же нелегальным путём. Ввоз ка-
питала наблюдался только в 

2006 и 2007 годах. А вот стати-
стика последних лет. За 2018 
год чистый отток капитала из 
России составил 76 миллиардов 
долларов, что почти в три раза 
больше, чем за предыдущий 
год. В 2019-м отток капитала 
составил 67 миллиардов долла-
ров, в 2020-м — 54 миллиарда 
долларов. А в 2021 году был 
принят закон, который позво-
ляет вывозить золото, хлеб  
и металлы и не возвращать  
выручку в страну, заметил  
Н. Арефьев. И вот результат: в 
2021 году отток капитала со-
ставил 74 миллиарда долларов.  

Но 2022 год побил все рекор-
ды. Аналитики считают, что 
главная причина огромного 
вывоза капитала — это отъезд 
из России хозяев денег, отме-
тил Н. Арефьев. Он привёл ин-
формацию, размещённую на 
портале Yid Info, сославшемся 
на данные Еврейского агент-
ства для Израиля «Сохнут», со-
общившего, что в 2022 году из 
России в Израиль прибыли 37 
тысяч 364 человека и Россия 
заняла первое место по мигра-
ции граждан. А британская 
консалтинговая фирма Henley 
& Partners прогнозировала, что 
4 тысячи российских долларо-
вых миллионеров переедут в 
Объединённые Арабские Эми-
раты, 3 с половиной тысячи — 
в Австралию, 2 тысячи 800 че-
ловек — в Сингапур, на Мальту, 
на Маврикий, в Монако и в 
другие страны. Таким образом, 
граждане России вывезли в 
2022 году на зарубежные счета 
2,5 триллиона рублей. «Это 
примерно 16 годовых бюдже-
тов Волгоградской области», — 
перевёл депутат заоблачные 
цифры в более понятные и 
ощутимые простыми людьми 
категории. «И правительство не 
только не тормозило вывоз ка-

питала, а наоборот, способство-
вало этому вывозу, потому что 
лимит средств для вывоза был 
первоначально 10 тысяч дол-
ларов, потом 50 тысяч долла-
ров, а теперь уже действует 150 
тысяч долларов», — подчеркнул 
Арефьев. В январе 2022 года в 
зарубежных банках у россиян 
лежало 30 миллиардов долла-
ров, а по итогам ноября было 
уже 82 миллиарда. За год из 
российских банков в зарубеж-
ные перекочевали 5 триллио-
нов рублей. И это без учёта Гру-
зии, Армении и Казахстана, ку-
да было вывезено 4 миллиарда 
долларов. 

Есть в законодательном 
портфеле фракции КПРФ ещё 
один законопроект, который 
мог бы, что называется, спасти 
ситуацию, — законопроект о 
налоге на сверхдоходы. Но и к 
нему у правительства и парла-
ментского большинства инте-
реса, видимо, нет. 

Поддержку иногда находят 
предложения коммунистов 
лишь по точечным поправкам 
законодательства, и только по 
тем, разумеется, что не связаны 
с денежными вопросами. Так, 
например, одобрение палаты в 
первом чтении получила ини-
циатива членов фракции КПРФ 
об исключении из Уголовного 
кодекса РФ нормы, согласно ко-
торой отягчающим наказание 
обстоятельством признаётся 
совершение умышленного пре-
ступления сотрудником органа 
внутренних дел. Нелогично, ко-
гда, скажем, сотрудники ФСБ, 
Службы внешней разведки, 
прокуроры, судьи, совершив-
шие преступление, несут ответ-
ственность наравне с другими 
гражданами, а полицейские вы-
делены в особую категорию. 
Причём зачастую преступления 
эти относятся к разряду быто-
вых и никак не связаны с ис-
пользованием сотрудником по-
лиции своего служебного поло-
жения. Уж если говорить об 
опасности, так в особую катего-
рию должны были попасть, 
прежде всего, педагоги, ведь ко-
гда совершают преступление 
люди, которые учат и настав-
ляют других, — это гораздо 
страшнее, чем когда преступ-
ник — полицейский, заметил 
один из авторов законопроекта, 
первый заместитель председа-
теля комитета Госдумы по го-
сударственному строительству 
и законодательству Юрий Си-
нельщиков. Но это было бы 
воспринято как абсурд. И со-
вершенно обоснованно. Про-
фессия, по мнению Синельщи-
кова, не может быть отягчаю-
щим обстоятельством. Заслу-
женный юрист России объяснил 
законодательную инициативу 
коммунистов очень просто: со-
гласно Конституции, «все равны 
перед законом и судом». И это 
должно быть незыблемо. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Законодательная повестка заседания Госдумы 
28 февраля не отличалась ни остротой, ни напря-
жённостью, ни осознанием исключительной важ-
ности текущего момента и готовностью прини-
мать жёсткие и своевременные решения. Всё это 
звучало лишь в выступлениях депутатов. Обойму 
негодующих «почему?!» разрядил в телекамеры во 
время традиционного брифинга в начале пленарно-
го дня руководитель фракции КПРФ Геннадий Зю-
ганов, дав всем, в том числе и военному руководству 
страны, пищу для размышления. 

Защита должна быть 
по всем фронтам

И з результатов еженедельного 
опроса Фонда «Общественное 
мнение» стало известно, что бо-

лее трети россиян за минувший месяц 
ощутили заметный рост ценников на 
мясо и птицу (41%), ещё 33% опро-
шенных заметили подорожание рыбы 
и морепродуктов, молока и молочной 
продукции — 36%. 

Со своей стороны, Росстат опубли-
ковал данные, из которых явствует, что 
цены на продукты питания в РФ в ян-
варе по сравнению с декабрём 2022 го-
да выросли на 1,4%, а в годовом выра-

жении — на 10,4%. Из приводившихся 
статведомством позиций больше всего 
в январе выросла цена на плодоовощ-
ную продукцию (на 11,38%). Далее идут 
алкогольные напитки и мороженая не-
разделанная рыба, «молочка» также 
прибавляет в цене. 

Кроме традиционного сезонного 
фактора, влияющего на зимний рост 
цен на фрукты и овощи, в целом по-
дорожание на продовольственном 
рынке обусловлено тем, что рубль сла-
беет начиная с декабря. Несмотря на 
разговоры об импортозамещении, 
Россия большинство продукции и ин-
гредиенты для продовольствия по-
прежнему закупает за рубежом за ва-
люту, а рубль падает, что не может не 
влиять на цены. 

Почему дорожает продовольствие? 
Ведь мы вроде бы импортозаместились, 
то есть цены на внутреннем рынке 
должны мало зависеть от внешней 
конъюнктуры и роста курса доллара? С 
другой стороны, согласно прогнозу пра-
вительства, инфляция в этом году долж-

на начать замедляться. Однако люди 
отмечают заметный рост цен на самое 
необходимое. Что происходит с инфля-
цией, продовольственной в частности? 

«Усилились логистические пробле-
мы, перестраиваются цепочки поста-
вок из-за рубежа. Причём продукты — 
отнюдь не самая дорожающая статья. 
Те же автомобили дорожают гораздо 
быстрее. На этом фоне идёт структур-
ная перестройка экономики, перена-
лаживаются связи из-за санкций. По-
этому цены тоже реагируют. Что-то, 
естественно, дорожает. То, что фрукты 
и овощи подорожали зимой, это впол-
не понятно, что связано с сезонными 
циклами. Но в целом на продоволь-
ственном рынке подорожание идёт 
потому, что рубль слабеет. Мы много 
продукции и ингредиенты для продо-
вольствия закупаем за валюту, а рубль 
падает. Даже в сметане много импор-
та, а таких товаров много, и идёт 
ослабление рубля. Животноводческая 
продукция подорожала, закваска, кор-
ма — всё, что имеет импортную со-

ставляющую, тоже в связи с этим ста-
новится дороже», — сказал «Правде» 
заместитель директора института 
«Центр развития» НИУ ВШЭ Валерий 
Миронов. 

«Тут проявляют себя несколько фак-
торов. Кроме традиционного сезон-
ного, который зимой способствует по-
вышению цен на продовольствие, ска-
зывается также ослабление нацио-
нальной валюты. Если летом и боль-
шую часть весны рубль стабильно тор-
говался вблизи отметки 60 рублей за 
доллар и 8 рублей за юань, то сейчас 
доллар подбирается к 75 рублям, а 
юань — к 11. Это делает более выгод-
ным экспорт продовольствия по 
сравнению с продажей его на внут-
реннем рынке. На инфляции сказа-
лись также ежегодное повышение 
стоимости коммунальных услуг и ин-
дексация социальных выплат», — от-
метил в беседе с «Правдой» Артём 
Клюкин, эксперт ИК «ИВА Партнерс». 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Импортозамещение или импортозависимость: 
почему дорожают продукты?Несмотря на бравурные за-

явления чиновников о «прак-
тически полном» импортоза-
мещении в сфере сельского хо-
зяйства и пищевой промыш-
ленности, Россия много про-
дукции и ингредиенты для про-
довольствия по-прежнему за-
купает за рубежом за валюту. 
А рубль между тем слабеет. 
Что не может не сказываться 
на ценниках. И граждане это 
уже почувствовали на себе.
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Дабы избежать неминуе-
мых информационных 
спекуляций по этому по-

воду, он сразу же пояснил: «В 
нашем государстве выстроена 
эффективная система оборо-
ны. Её основа — Вооружённые 
силы. Именно они решают 
наиболее важные задачи, тре-
бующие концентрации всех 
усилий государства по его за-
щите. В то же время борьба с 
преступностью, охрана обще-
ственного порядка, обществен-
ная безопасность — сфера ком-
петенций органов внутренних 
дел и внутренних войск и в 
мирное, и в военное время. 
Для обеспечения спокойного 
функционирования государст-
венных органов и организа-
ций, объектов экономики, ин-
фраструктуры Беларуси в усло-
виях военного времени созда-
ны территориальные войска. 
Другие силовые органы в рам-
ках компетенции решают так-
же задачи по обеспечению обо-
роны государства». 

По словам президента, си-
туация в мире сегодня непро-
стая: специальная военная 
операция на Украине, агрес-
сивная политика соседних 
стран, радикализация беглой 
оппозиции при поддержке За-
пада. Это требует дополни-
тельных мер по укреплению 
безопасности.  

«Каждый мужчина (да и не 
только мужчина) должен 
уметь как минимум обращать-
ся с оружием. Хотя бы для того, 
чтобы в случае необходимости 
защитить свою семью, свой 
дом, родной уголок земли и, 
если понадобится, страну, без 

которой не будет ни уголка, 
ни дома, ничего другого», — 
считает А. Лукашенко. 

Именно поэтому ещё в про-
шлом году министерствам 
обороны и внутренних дел бы-
ло поручено проработать во-
прос создания народного 
ополчения, уже прошедшего, 
к слову, апробацию в одном 
из регионов страны. 

«Необходимость принятия 
закона обусловлена двумя 
факторами, — пояснил ми-
нистр обороны В. Хренин. — 
Во-первых, нужно создать до-
полнительные условия для 
поддержания правопорядка в 
период военного положения, 
в первую очередь на террито-
риях, которые в меньшей сте-
пени будут охвачены органа-
ми внутренних дел и войска-
ми. Это сельские населённые 
пункты и отдельные район-
ные города. В-вторых, граж-
дане, не охваченные мобили-
зационными мероприятиями, 
смогут участвовать в обороне 
страны». 

По расчётам военных, чис-
ленность народного ополче-
ния составит от 100 до 150 ты-
сяч человек. Однако добро-
вольцев может быть гораздо 
больше. Интерес к данной те-
ме у граждан высокий.  

Структуры народного опол-
чения в первую очередь будут 
востребованы в сельской 
местности, но не исключается 
их создание и в крупных насе-
лённых пунктах. Решение об 
этом примут руководители в 
регионах. Пока же наиболь-
ший запрос ощущается в сель-
ской местности, где на не-

сколько сельсоветов порой 
приходится только один уча-
стковый. Поэтому именно там 
нужны люди, которые в пе-
риод военного положения 
окажут содействие местным 
властям в поддержании по-
рядка, выявлении диверсион-
ных групп, борьбе с преступ-
ностью и мародёрством. 

По словам В. Хренина, доб-
ровольцы, вступившие в ряды 
народного ополчения, будут 
размещаться по месту житель-
ства и по-прежнему выполнять 
свои трудовые обязанности. 
Однако наниматель в случае 
надобности может освободить 
ополченца от них с сохране-
нием заработка и рабочего ме-
ста. Помимо этого, на добро-
вольцев распространятся со-
циальные гарантии для воен-
нослужащих, призванных в 
рамках мобилизации. 

В сентябре прошлого года 
на базе Лобожанского сельсо-
вета Климовичского района 
прошёл эксперимент по соз-
данию народного ополчения. 
Местные жители охотно от-
кликнулись на предложение 
поучаствовать в нём. С ними 
были проведены соответ-
ствующие занятия, показав-
шие потребность у людей быть 
причастными к обеспечению 
обороны своей Родины. 

По мнению В. Хренина, на-
родное ополчение не только 
дополнит и повысит возмож-
ности территориальной обо-
роны, но и улучшит её каче-
ство. Сейчас составляются 
списки добровольцев, куда 
войдут также мужчины без во-
енной подготовки и женщи-
ны. Необходимые курсы не 
потребуют много времени. 

Отличие народного ополче-
ния от территориальной обо-
роны в том, что последняя 
представляет собой воинские 
формирования с чёткой струк-

турой. На них уже в мирное 
время закупается соответ-
ствующее имущество: экипи-
ровка, оружие, средства связи 
и пр. Эти формирования вхо-
дят в соответствующие под-
разделения и предназначены 
для выполнения задач не 
только по месту образования.  

Народное ополчение, со-
стоящее из добровольцев, 
приступит к выполнению 
своих задач с предоставлен-
ным оружием у себя дома, ра-
ботая там же, где и в мирное 
время. Это не так затратно, 
как формировать и содержать 
территориальную оборону.  

Руководить народным опол-
чением будут местные власти 
с представителями органов 
внутренних дел, прежде всего 
с участковыми инспекторами. 

Следует отметить, что к 
инициативе президента от-
неслись с повышенным инте-
ресом не только законопо-
слушные граждане, но и бе-
глая оппозиция, среди кото-
рой полным-полно лиц с кри-
минальным прошлым и на-
стоящим. Жулики и предате-
ли, театрально посетовав на 
«милитаризацию страны», 
«российских оккупантов» и 
«подготовку к войне с Украи-
ной на территории Беларуси», 
тут же принялись строить 
грандиозные планы по внед-
рению своей «агентуры» в ря-
ды ополченцев, чтобы пройти 
под благовидным предлогом 
военную выучку и заполучить 
в заветный час оружие для 
борьбы с «режимом Лукашен-
ко». Однако реализовать на 
практике вожделенные планы 
вряд ли получится, поскольку 
выдавать автоматы кому ни 
попадя власть не намерена.  

КГБ Белоруссии, заявляет 
его председатель И. Тертель, 
хорошо осведомлён, что про-
тивники действующей власти 

планируют дальнейшие меры 
по дестабилизации ситуации 
в стране на фоне событий, 
происходящих на юге, и не 
только. Планы «благодетелей» 
рассчитаны на 2024—2025 го-
ды и связаны с устремлением 
к органам власти и управле-
ния, к совершению акций, на-
правленных на подрыв ста-
бильности в республике. По-
этому вырабатываются жёст-
кие меры по профилактике 
угроз и их своевременной 
нейтрализации, вносятся из-
менения в нормативно-пра-
вовые акты, регламентирую-
щие деятельность КГБ. 

Органы госбезопасности от-
мечают резкую активизацию 
всех видов разведки западных 
спецслужб против Белоруссии, 
которые занимаются вербов-
кой лиц, имеющих возмож-
ность добывать информацию 
закрытого характера, а также 
сотрудников силовых ведомств 
и госслужащих. Так, с начала 
нынешнего года КГБ задержал 
уже более 10 предателей. Это 
потребовало расширения и по-
вышения уголовной ответ-
ственности должностных лиц, 
в частности ужесточения на-
казания за измену Родине, 
вплоть до смертной казни.  

По мнению И. Тертеля, такая 
мера станет серьёзным сдер-
живающим фактором для по-
тенциальных предателей: от-
сидеться в тюрьме до «лучших 
времён» не получится. Кроме 
того, за ущерб экономической 
и военной безопасности, по-
мимо внушительных уголов-
ных сроков, предусмотрены 
баснословные штрафы, спо-
собные моментально охладить 
пыл злопыхателей с антигосу-
дарственными помыслами. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест. 

Упредить и нейтрализовать

АФИНЫ. Премьер-министр 
Греции Кириакос Мицотакис 
объявил трёхдневный нацио-
нальный траур по жертвам же-
лезнодорожной катастрофы 
вблизи города Лариса, в ре-
зультате которой погибли 38 
человек.  Два состава, двигав-
шиеся навстречу друг другу, 
по неизвестной пока причине 
оказались на одном пути. Про-
изошло столкновение, в ре-
зультате чего началось возго-
рание. Со слов пожарных, пер-
вые вагоны поездов были пол-
ностью смяты, от сильнейшего 
удара колёса и фрагменты об-
шивки отброшены на расстоя-
ние до 100 м от железнодо-
рожного полотна. Спасатели 
ещё пытаются разобрать пер-
вые два вагона, превратив-
шиеся в груду железа. 

 
ЖЕНЕВА. Глава МИД Вен-

грии Петер Сийярто намерен 
поднять вопрос о нарушении 
прав венгерского меньшин-
ства на Украине в ходе своего 
выступления на сессии Совета 
ООН по правам человека в 
Швейцарии.  Как указал дип-
ломат, украинские власти в 
течение уже многих лет нару-
шают права этнических вен-
гров в Закарпатской области, 
что недостойно государства, 
претендующего на вступление 
в ЕС. Кроме того, Сийярто на-
помнил: украинские власти 
пытаются лишить этнических 
венгров возможности разго-
варивать и вести обучение де-
тей на родном языке, что яв-
ляется «вопиющим шагом к 
уничтожению венгерского 
меньшинства». 

 
БРЮССЕЛЬ. Евросоюз, ве-

роятно, уже начал работу над 
новым, одиннадцатым, паке-
том санкций в отношении Рос-
сии, считает депутат Европар-

ламента от Франции Тьерри 
Мариани. По словам европар-
ламентария, одни государства 
настаивают на полном запрете 
на торговлю энергоресурсами, 
другие хотят сосредоточиться 
на снижении зависимости от 
российского урана. Однако 
члены евросообщества, ско-
рее всего, не сумеют прийти к 
единодушному согласию, до-
пустил Мариани. «Думаю, 
Брюссель обречён накапли-
вать новые «символические» 
принудительные меры, не 
принимая ничего существен-
ного», — подытожил евро- 
депутат. 

 
ВЕСЁЛЫЙ ПОДОЛ — ХО-

РОЛ. Памятник русскому био-
логу и селекционеру Ивану 
Мичурину снесли в Полтав-
ской области Украины. Чуть 
ранее в том же регионе де-
монтировали бюст советского 
военного деятеля генерала 
Ивана Третьяка.  

 
АМСТЕРДАМ. Нидерланд-

ский сейсмолог Франк Хугер-
битс, предсказавший смерто-
носные февральские земле-
трясения в Турции и Сирии, 
заявил, что в марте на Земле 
произойдёт новое мегаземле-
трясение: сближение планет 
2  и 5  марта способно приве-
сти к  очень большой сейсми-
ческой активности, которая 
породит череду подземных 
толчков магнитудой 8,5 и вы-
ше. В «красную зону» попали 
юг Японии, Индонезия, Паки-
стан, Греция, Португалия, а 
также часть Северной Амери-
ки. В списке присутствует и 
Россия: разрушительное зем-
летрясение грозит затронуть 
Курильские острова. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫТРУД И КАПИТАЛ

В Белоруссии подготовлен проект закона «О на-
родном ополчении». Его цели и задачи в контексте 
обновлённой Концепции национальной безопасности 
обсудили на недавнем заседании Совбеза республики 
с участием президента А. Лукашенко.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Из Непала в Тибет 
Объём внешней торговли Тибетского автономного района (ТАР, Юго-За-

падный Китай) вырос в 2022 году на 14,6 процента в годовом исчислении и 
составил 4,6 млрд юаней (678,9 млн долл.). Темпы роста этого показателя 
ТАР оказались на 6,9 п.п. выше общенационального уровня в целом. Согласно 
данным Лхасской таможни, объём экспорта автономного района достиг 4,3 
млрд юаней, а импорта — 292 млн юаней.

В  2022 году общий объём внешней тор-
говли ТАР со странами вдоль «Пояса и 
пути» превысил 2,3 млрд юаней, увели-

чившись на 20 процентов в годовом исчисле-
нии, при этом его товарооборот с государст-
вами — членами Регионального всеобъемлю-
щего экономического партнёрства вырос в 
6,2 раза и достиг 652 млн юаней. 

В прошлом году ТАР торговал с 95 странами 

и регионами мира, что на 18 больше, чем в 
2021-м. Объём экспорта и импорта Тибета с 
Непалом достиг 1,56 млрд юаней, таким обра-
зом Непал в 2022 году остался его крупнейшим 
торговым партнёром. 

 
q Грузовик из Непала въезжает в Китай 
через КПП Гьиронг на территории ТАР.  
Декабрь 2022 года. 

О чередная — девятая за 
период независимости 
— конституционная 

реформа в Туркмении побила 
все рекорды по своей мол-
ниеносности. Как сообщала 
«Правда» (номер от 17—19 ян-
варя с.г.), с инициативой о её 
проведении вскоре после на-
ступления нового года высту-
пил экс-президент Гурбангу-
лы Бердымухамедов. Этот 
факт не должен удивлять. Пе-
редав власть своему сыну 
Сердару, Бердымухамедов-
старший не ушёл на покой. 
Он остался спикером верхней 
палаты парламента — Халк 
Маслахаты — и по-прежнему 
активно участвует в госу-
дарственном управлении: да-
ёт поручения министрам, 
встречается с иностранными 
делегациями и т.д. 

Но, как показали последние 
события, этого Гурбангулы 
Бердымухамедову оказалось 
мало. Он призвал изменить 
статус Халк Маслахаты, выведя 
палату из состава парламента 
и наделив её полномочиями 
высшего представительного 
органа. Данное предложение 
депутаты единогласно одоб-
рили спустя считанные дни — 
21 января. Одновременно был 
принят конституционный за-
кон «О Национальном Лидере 
туркменского народа», касаю-
щийся непосредственно быв-
шего президента.  

В первой статье перечисле-
ны основания для его наделе-
ния новым титулом. Среди них 
и «особые заслуги во всесто-
роннем развитии» страны, и 
«успешная реализация гуман-
ной политики «Государство — 
для человека», укрепление це-
лостности, единства и спло-
чённости народа», и «высокий 
почёт, большое уважение и лю-
бовь народа». Исходя из этого, 
закон признаёт (цитируем до-
словно) «Великую личность со-
временности, признанную на 
национальном и международ-
ном уровне в качестве видного 
и авторитетного государствен-
ного, политического и обще-
ственного деятеля, Героя Турк-
менистана, Почётного Народ-
ного старейшину Туркмени-
стана, Председателя Халк Мас-
лахаты Туркменистана Уважае-
мого Гурбангулы Бердымуха-
медова Национальным Лиде-
ром туркменского народа». 

Разумеется, цель документа 
— не просто потешить тще-
славие экс-президента. За по-
следним закрепляется пожиз-
ненное право быть членом 
Халк Маслахаты, участвовать 
в работе правительства и пар-
ламента, выступать с инициа-
тивами, обязательными к рас-
смотрению соответствующи-
ми госорганами, обращаться 
к народу республики и т.д. 
Сам Бердымухамедов, члены 
его семьи и всё их имущество 
провозглашаются неприкос-
новенными, им гарантируют-
ся государственная защита,  
а «препятствование деятель-
ности Национального Лиде-
ра, его унижение, действия 
против его чести и достоин-

ства влекут ответственность». 
Очевидно, что цель рефор-

мы — закрепить полномочия 
властной семьи и уберечь по-
литическую систему от разно-
го рода эксцессов. Тем самым 
руководители Туркмении де-
монстрируют полное незна-
ние истории и общественных 
наук. Ни законы, ни кадровые 
перестановки никогда не были 
панацеей от народного гнева. 
Напротив, лихорадочные по-
пытки навечно закрепить свои 
привилегии могут стать той 
последней каплей, которая пе-
реполнит чашу терпения. 

Вероятность этого тем более 
высока, что руководство стра-
ны не желает отказываться от 
прежнего курса. Одним из его 
символов стало возведение 
нового административного 
центра Ахалского велята 
(области). Город, которому 
присвоено название Аркадаг 
(«Покровитель»; такой титул 
носит Гурбангулы Бердымуха-
медов), является «любимым 
детищем» экс-президента. Не-
давно он поручил в масштабах 
всей страны отпраздновать 
ввод в эксплуатацию первой 
очереди строительства. Среди 
уже построенных объектов — 
высшая международная шко-
ла коневодства, научно-про-
изводственный центр коне-
водства и памятник самому 
Национальному Лидеру. Мо-
нумент высотой 43 метра 
установлен в центральном 
парке и представляет собой 
колонну, украшенную пше-
ничными колосьями. Её вен-
чает статуя Бердымухамедова. 
У основания скульптурной 
композиции располагается 
фонтан диаметром 65 метров. 

Судя по утечкам информа-
ции, только на закупку строй-
материалов за рубежом из гос-
бюджета потрачено 1,47 млрд 
долларов. Ещё 1,3 млрд будет 
выделено для полного завер-
шения работ. Помимо этого, 
огромные средства потрачены 
на оборудование для «умного 
города». Как утверждается, «пе-
редовые информационно-ком-
муникационные технологии 
обеспечат управление город-
скими структурами и службами 
и повысят социально-бытовой 
уровень жизни населения». 

 

Д остаточен ли социаль-
но-экономический по-
тенциал Туркмении 

для обеспечения подобной 
гигантомании? Если верить 
официальным цифрам, с 
этим у страны всё в порядке. 
В прошлом году, как заявили 
в Ашхабаде, ВВП страны вы-
рос на 6,2 процента, в ны-
нешнем году ожидается уве-
личение на 6,5 процента. Ве-
рится в это с трудом. В по-
следнее время республика ис-
пытывает трудности с экс-
портом природного газа, ко-
торый обеспечивает более 80 
процентов валютной выруч-
ки. Из-за серии аварий в га-
зопроводной системе на де-
сять дней полностью прекра-
тились поставки в Узбеки-
стан. Но даже после возобнов-

ления экспорта его объём 
оказался намного ниже преду-
смотренного соглашениями 
— 4,6 млн кубометров в сутки 
вместо 20 млн. Схожие при-
чины привели к остановке 
своповых поставок газа в 
Азербайджан через Иран.  

Единственным крупным по-
купателем туркменского «го-
лубого топлива» остаётся Ки-
тай. Существующая трубопро-
водная система, впрочем, 
ограничивает объёмы экспор-
та 35—40 млрд кубометров в 
год. Значительное увеличение 
возможно в случае прокладки 
четвёртой нити газопровода — 
так называемой ветки D. Про-
ект обсуждается уже несколько 
лет, но до практической реа-
лизации дело так и не дошло. 
Сдвинуть ситуацию с мёртвой 
точки может недавний визит 
Сердара Бердымухамедова в 
Пекин. Стороны договорились 
активизировать строительство 
газопровода и продолжить со-
вместную разработку круп-
нейшего газового месторож-
дения Туркмении Галкыныш.  

Существование проблем до-
казывают кадровые измене-
ния. От должности освобожде-
ны Чарымурад Пурчеков — ви-
це-премьер, курировавший от-
расли энергетики, промышлен-
ности и строительства, и его 
коллега Шахым Абдрахманов, 
отвечавший за развитие неф-
тегазового сектора. Строгий 
выговор получил глава госкон-
церна «Туркменгаз» Батыр 
Аманов, причём для него это 
стало третьим взысканием за 
два месяца. Также, по некото-
рым данным, арестованы не-
сколько функционеров концер-
на, включая начальника управ-
ления материально-техниче-
ских ресурсов и комплектации 
Шохрата Аждарова и началь-
ника объединения «Туркмен-
трансгаз» Шохрата Чопанова. 

 

М ежду тем предлагае-
мые методы преодо-
ления трудностей 

нельзя назвать адекватными. 
Так, в программе социально-
экономического развития на 
2023 год предусмотрено уско-
рение приватизации и дове-
дение доли частного сектора 
в структуре ВВП до 71,3 про-
цента. Иностранные компа-
нии приглашаются к разра-
ботке туркменских недр. По-
сетив недавно Объединённые 
Арабские Эмираты, прези-
дент призвал инвестировать 
в месторождение Галкыныш. 

Также поставлена задача 
вступления во Всемирную 
торговую организацию. Три 
года назад республика полу-
чила статус наблюдателя в 
ВТО, а затем подала офици-
альную заявку на вступление 
в качестве полноправного 
члена. На март намечен визит 
туркменской делегации в 
Швейцарию, где расположена 
штаб-квартира организации. 

Столь противоречивая по-
литика только расшатывает 
ситуацию в стране. Утратив-
шее чувство реальности ру-
ководство не в состоянии 
трезво оценить обстановку, 
что делает возможными са-
мые различные сценарии. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В ожидании 
последней капли

Закрепив систему семейного правления, туркменские 
власти продолжили привычную практику — траты на 
помпезные проекты и собственное возвеличивание. В 
то же время в стране нарастают проблемы, связанные 
в том числе с продажами главного экспортного товара 
— природного газа.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Немецкие авиаторы 
продолжают забастовки

Когда стало ясно, что в ходе кол-
лективных переговоров работодате-
лей с профсоюзами 22—23 февраля в 
Потсдаме никаких приемлемых пред-
ложений трудящимся ждать не при-
ходится, профсоюзы призвали их с по-
недельника, 27 февраля, продолжить 
акции протеста и вновь провести за-
бастовки в аэропортах страны. 

 

В  результате авиапассажиры вновь 
столкнулись с массовыми отменами и 
задержками рейсов, а воздушное со-

общение в целом опять было серьёзно нару-
шено. Более того, после безрезультатного 
завершения второго раунда коллективных 
переговоров профсоюз работников сферы 
обслуживания «Верди» (Verdi) расширил свой 
призыв к предупредительным забастовкам. 
С 27 февраля в забастовку, помимо уже уча-
ствовавших в ней воздушных гаваней стра-
ны, были включены аэропорты Кёльна/Бонна 
и Дюссельдорфа в земле Северный Рейн —
Вестфалия.  

Запланированная остановка работы нача-
лась в аэропорту Кёльна/Бонна в понедельник 
вечером. Вскоре за ним последовал аэропорт 
Дюссельдорфа. Из-за сменной работы окон-
чание этой предупредительной забастовки в 
обоих аэропортах было запланировано на ве-
чер вторника, 28 февраля. Как заявили пред-
ставители профсоюза «Верди», меры были 
объявлены заранее — с целью облегчения си-
туации. Таким образом, путешественники 
смогут воспользоваться альтернативными ва-
риантами. Как сообщили в профсоюзе, осно-
ванием для забастовок послужили коллектив-
ные переговоры для работников государст-
венных служб на федеральном и местном 
уровнях, а также местные переговоры для ра-
ботников наземного обслуживания и общена-
циональные переговоры для представителей 
авиационной безопасности. 

«Своими забастовками трудящиеся со-
вместно оказывают давление на соответ-

ствующих работодателей, поскольку в ходе 
переговоров до сих пор не было сделано ни 
одного приемлемого предложения», — по-
яснила Андреа Беккер, руководитель регио-
нального отделения «Верди» в Северном Рей-
не—Вестфалии. По сей день работодатели не 
приняли обоснованные требования работни-
ков авиационной безопасности. 

Кроме сотрудников авиаотрасли, решение 
бастовать приняли по призыву Ассоциации 
государственных служащих ФРГ и представи-
тели ряда других профессий, включая даже 
мусорщиков. Цель забастовок — заставить ра-
ботодателей прислушаться к мнению трудя-
щихся и их профсоюзов и найти устраиваю-
щее всех решение проблем до начала третьего 
раунда переговоров сторон. 

Напомним, что на днях «Верди» и Ассоциа-
ция государственных служащих отклонили 
предложение работодателя от федерального 
и муниципального правительств во втором 
раунде коллективных переговоров. Лидер 
«Верди» Франк Вернеке в эфире баварского 
радио назвал его «абсолютно неприемлемым».  

Третий раунд коллективных переговоров 
запланирован на 27—29 марта и пройдёт 
вновь в Потсдаме. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
Фото из Яндекс.ру

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФЗакрыть 
нелегальную базу 

в Гуантанамо! 
 
Министр иностранных дел Кубы 

Бруно Родригес потребовал закрыть 
военно-морскую базу Гуантанамо. «120 
лет назад США оккупировали более 117 
кв. км национальной территории про-
тив воли кубинцев», — написал он в 
своём Tвиттер-аккаунте. Родригес под-
черкнул, что оккупация базы, располо-
женной в восточной части карибского 
государства, является узурпацией, ко-
торой необходимо положить конец. 

После вмешательства США в военный 
конфликт между Кубой и Испанией в 

1898 году это был первый порт, оккупиро-
ванный американскими ВМС, откуда они 
организовали вторжение в Пуэрто-Рико и 
нападение на Сантьяго-де-Куба. 

Военно-морская база Гуантанамо начала 
активно действовать в декабре 1903 года и 
была на острие вторжений в остальные 
страны этого региона. Оттуда в 1914-м ушла 
значительная часть американских кораблей, 
вошедших в Мексику, Гаити, Доминикан-
скую Республику, Никарагуа и Гватемалу. 

После терактов 11 сентября 2001 года в 
Нью-Йорке в этом анклаве была создана во-
енная тюрьма строгого режима, ставшая 
ареной бесчеловечного обращения с заклю-
чёнными и входящая в систему лагерей для 
задержанных, поддерживаемую США за пре-
делами своей территории. 

Пренса Латина. 

Премьер-министр 
Латвии Кришьянис Ка-
риньш во время своего 
выступления в парла-
менте сравнил ситуа-
цию в стране с кораб-
лём, терпящим бед-
ствие, информирует ин-
тернет-портал RuBal-
tic.Ru. Соответствую-
щий отрывок на видео 
был опубликован в со-
циальных сетях. 

 
«Представьте себе ко-

рабль с дырой, ну, 
вы должны сначала зала-
тать пробоину, и только 

тогда можно начать гово-
рить о целенаправленном 
плавании», — сказал Ка-
риньш. 

В свою очередь пользо-
ватели соцсетей стали шу-
тить, что глава правитель-
ства Латвии — это и есть 
«главная дыра» в госу-
дарстве. 

«Ага, Кришьянис Ка-
риньш ...дцать лет «пра-
вовой коалиции». Ка-
риньш — министр эко-
номики, после этого ещё 
пятый год премьер. Эта 
дыра — ты сам», — отме-
тил один из коммента-
торов. 

«Новому единству» 21 год, 

премьерству Кариньша — 
скоро 5 лет, ни одну дыру 
не заделал и только треп-
лется. Что это за диаг-
ноз?» — написал другой 
житель Латвии. 

«Вообще-то есть капи-
тан, из-за которого ко-
рабль налетел на рифы и 
получил пробоину, нече-
го пускать его на команд-
ный мостик, иначе будет 
следующая пробоина — и 
так пока корабль совсем 
не утонет», — возмутился 
другой пользователь под 
видео с выступлением 
премьера.

Д оговор на строитель-
ство инфраструктуры 

подписан между коорди-
натором проекта — 
Агентством НАТО по за-
купкам и поддержке и ли-

товским ЗАО «Merko sta-
tyba», информирует Ru-
Baltic.Ru. 

В процессе реализации 
проекта планируется по-
строить 10 объектов, в 

числе которых казармы, 
столовая, ремонтно-тех-
нические мастерские, 
вертолётные площадки, 
многофункциональный 
центр. Строительные ра-
боты намечено завершить 
к 2026 году. Общая стои-
мость договора превысит 
110 млн евро. 

По словам министра 
обороны Арвидаса Ану-
шаускаса, Литва разви-
вает инфраструктуру, 
необходимую для созда-
ния подходящих условий 
для присутствия в стране 

союзников по Североат-
лантическому альянсу. 
«Это один из наших важ-
нейших приоритетов, 
обеспечивающий без-
опасность страны и ре-
гиона», — сказал Ануша-
ускас. 

Ранее командование 
Вооружённых сил Литвы 
заявило, что в оборонные 
планы НАТО для госу-
дарств Балтии входит 
обеспечение защиты не 
только на суше, в воздухе 
и на море, но и в элек-
тронном пространстве.

«Главная дыра» 
в стране

Для дорогих 
союзников 

После модернизации в Литве полигона в Пабраде, 
по сообщению пресс-службы минобороны, он сможет 
принять до трёх тысяч солдат НАТО и станет од-
ним из самых современных в странах Балтии. 
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СОВЕТСКИЕ ИМЕНА

С инициативой достойно встретить 
100-летний юбилей Николая Карпо-
вича, пришедшийся на 12 февраля 

текущего года, выступил Совет Межрегио-
нальной общественной организации «Со-
юз ветеранов комсомола Крыма». Благо-
даря же тому, что ветеранская комсомоль-
ская организация республики немало лет 
сотрудничает с Государственным комите-
том по делам архивов Республики Крым, 
общественности Крыма, ветеранам пар-
тии, комсомола, советских и хозяйствен-
ных органов посчастливилось отметить 
этот знаковый юбилей не просто в уютном 
актовом зале главного архивного ведом-
ства, но и в атмосфере, как бы возвращав-
шей участников памятной встречи в то 
славное время, неразрывно связанное с 
именем Н.К. Кириченко. 

Содержательную выставку, основанную 
на документах, в том числе из личного де-
ла Николая Карповича, а также на фото-
графиях, многие из которых ранее никогда 
не проявлялись, живо рассказывающую о 
деятельности Н.К. Кириченко и подготов-
ленную специалистами ГКУ РК «Государст-
венный архив Республики Крым», обще-
ственности, пришедшей на памятное ме-
роприятие, состоявшееся 17 февраля 2023 
года, любезно представили председатель 
Государственного комитета по делам ар-
хивов Республики Крым О.В. Лобов, а так-
же непосредственные её организаторы и 

исполнители, заместитель директора  
Государственного архива республики — 
Н.А. Кравченко и начальник отдела ин-
формационного обеспечения и организа-
ции использования информации доку-
ментов данного учреждения кандидат ис-
торических наук С.И. Наталевич. 

После вступительных слов, с которыми к 
присутствовавшим в зале обратились пред-
седатель Государственного комитета по де-
лам архивов Республики Крым О.В. Лобов 
и председатель Совета Союза ветеранов 
комсомола Крыма, депутат Государствен-
ного совета Республики Крым (фракция 
КПРФ) кандидат филологических наук  
В.В. Лавров, слово было предоставлено пред-
седателю Общественной палаты Республики 
Крым, известному крымскому политологу, 
историку и эксперту А.А. Форманчуку. 

Александр Андреевич, учившийся во вто-
рой половине 1960-х годов вместе с сыном 
Н.К. Кириченко — Виталием Николаевичем 
в Симферопольском государственном уни-
верситете имени М.В. Фрунзе, говоря о Ни-
колае Карповиче, о котором он ранее более 
подробно писал в своих книгах и публика-
циях, подчеркнул его выдающиеся орга-
низаторские способности и удивительные 
человеческие качества, о которых в Крыму 
в те годы многие крымчане знали не пона-
слышке. 

Ничто тогда не могло уйти от меткого 
глаза первого секретаря обкома. Он знал и 

общался со множеством руководителей, 
представлявших ему объективную инфор-
мацию, дававшую основания принимать 
оперативные управленческие решения. 
Сам же он буквально вникал в каждое 
большое дело и малое начинание. Не при-
знававший помпезности, без всякой охра-
ны и чиновничьей свиты Николай Карпо-
вич выезжал в самые отдалённые уголки 
полуострова и детально разбирался в дея-
тельности находившихся там народно-хо-
зяйственных объектов. Надевал резиновые 
сапоги, всегда находившиеся в багажном 
отделении его служебного автомобиля, и 
шёл по бездорожью, полям, садам, строй-
площадкам, карьерам, по другим трудно-
проходимым местам, что никогда его не 
смущало и не останавливало, так как шёл 
он к людям. 

Николай Карпович умел слушать людей, 
будь то на улицах, в магазинах, частенько 
им посещаемых, в колхозах и совхозах, где 
повсеместно внедрялись его инициативы, 
например такие, как выращивание кроли-
ков, разведение редких пород птицы, пру-
довой товарной рыбы, что имело большой 
практический и экономический эффект. 
Люди шли к первому секретарю обкома 
партии и на личный приём. И всех он вы-
слушивал, старался помочь, при этом не 
давая несбыточных обещаний. Но уж если 
он что-либо пообещал, то сомневаться в 
исполнении обещанного никому не при-
ходилось. Слов на ветер Николай Карпович 
никогда не бросал, да и к болтунам, не под-
креплявшим свои пространные речи кон-
кретными делами, относился резко отри-
цательно. 

Дела же неутомимого труженика, талант-
ливого управленца, хозяйственника и ор-
ганизатора масс, каковым запомнили Ни-
колая Карповича в Крыму, действительно 
впечатляют, о чём на юбилейном вечере 
выпала честь говорить и автору этих строк. 
Не вдаваясь в подробности тех грандиозных 
дел, нововведений, инициатив и начина-
ний, до сих пор отчётливо просматриваю-
щихся в целостном облике нашей респуб-
лики и для рассказа о которых не хватит и 
газетной полосы, сошлюсь лишь на рассуж-
дения самого Николая Карповича о разви-
тии животноводства — одной из важней-
ших отраслей экономики полуострова, как-
то высказанные им в «Правде». 

«Партийная организация Крымской обла-
сти последовательно держит курс на рост 
эффективности отрасли, — писал Н.К. Ки-
риченко в статье, опубликованной «Прав-
дой» 1 марта 1977 года, незадолго до своего 

перевода в Одесский обком Компартии 
Украины. — Важным методом в этой работе 
мы считаем специализацию производства 
на базе межхозяйственного кооперирова-
ния. Конечно, не всё пока получается так, 
как бы хотелось: в ряде хозяйств непроду-
манно подходят к организационным фор-
мам кооперирования, созданию кормовой 
базы. Обком партии поправляет товарищей, 
поддерживает тех, кто проявляет актив-
ность, творческий подход к делу. По вопро-
сам специализации и концентрации жи-
вотноводства областной партийной орга-
низацией было принято несколько важных 
постановлений, проведены пленумы, кон-
ференции. Реализация намеченных мер 
позволила достичь некоторых успехов. 

За девятую пятилетку значительно воз-
росли поголовье скота и птицы, закупки 
продукции. Среднегодовые заготовки мяса, 
например, увеличились по сравнению с та-
ким же предшествующим периодом на  
58 процентов, яиц — в 2,2 раза, молока — 
на 20 и шерсти — на 14 процентов. В про-
шлом году животноводческой продукции 
получено больше среднегодового уровня 
девятой пятилетки».  

Разумеется, это лишь примеры, да и то 
не в полной мере раскрывающие результа-
ты той титанической работы, которая про-
водилась по инициативе и под руковод-
ством Николая Карповича в самой важной 
отрасли народного хозяйства — отрасли, 
призванной кормить людей и обеспечивать 
их продовольственную безопасность. Её 
первый секретарь считал самой главной и 
определяющей, тем более в Крыму, где 
сама природа создала для неё, с учётом 
прихода на полуостров днепровской воды, 
подходящие и даже неплохие условия. 

Старожилы нашей республики прекрасно 
помнят, что все, кто приезжал в те годы в 
Крым, ахали от изумления: на прилавках в 
местных магазинах им открывалось изо-
билие деликатесов, причём первосортных, 
начиная от 30—40 сортов колбас и закан-
чивая полуэкзотическими копчёностями 
(типа медвежатины, мяса дикого кабана 
или оленя), продававшимися вперемешку 
с индюшатиной, фазанами и перепелами, 
не говоря уже о курах, утках и гусях. 

За всеми этими добрыми делами стоял 
Николай Карпович, сильный, волевой ру-
ководитель, умевший похвалить, пожурить, 

оправить и направить, что называется, на 
путь истинный.  

О деловых и сугубо человеческих каче-
ствах Н.К. Кириченко в своих проникно-
венных, эмоциональных выступлениях го-
ворили и наши уважаемые ветераны, не-
посредственно работавшие под его руко-
водством, известные в Крыму комсомоль-
ские, партийные и советские работники 
Г.И. Капшук и В.П. Пересунько. Для них Ни-
колай Карпович навсегда останется род-
ным человеком, «ставившим на крыло», 
помогавшим, учившим жить и работать во 
имя Родины, людей, их благополучия и 
счастливой, во всех отношениях полно-
ценной жизни. 

О человечности этого выдающегося го-
сударственного деятеля, всецело отдавав-
шего себя работе, что, безусловно, сказа-
лось на его достаточно раннем уходе из 
жизни, говорили на встрече и его род-
ственники — внучка Л.В. Кириченко и не-
вестка Л.И. Кириченко.  

Их выступления также подтвердили зву-
чавшую рефреном на мероприятии мысль: 
Николай Карпович был убеждённым ком-
мунистом, человеком-аккумулятором, ис-
точавшим созидательные идеи, великим 
тружеником, жившим заботами и чаяния-
ми людей, в быту оставаясь скромным и 
непритязательным.  

В память о Николае Карповиче Людмила 
Ивановна преподнесла в дар архивному 
ведомству нашей республики книгу  
Н.К. Кириченко «Под знаменем славных 
традиций» и наручные часы, подаренные 
Николаю Карповичу на 55-летие Л.И. Бреж-
невым, на задней крышке которых выве-
дена подпись Леонида Ильича. 

Фронтовик, участник Сталинградской 
битвы, Герой Социалистического Труда, ка-
валер четырёх орденов Ленина, орденов 
Октябрьской Революции, Трудового Крас-
ного Знамени, Отечественной войны I сте-
пени, двух орденов «Знак Почёта», медалей 
«За оборону Сталинграда», «За отвагу», «За 
победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945 гг.», Почётный 
крымчанин, Николай Карпович Кириченко 
в Крыму, для которого он так много сделал, 
к счастью, не забыт. Его помнят, а благода-
ря усилиям неравнодушных крымчан, ком-
мунистов, ветеранов, общественников, о 
нём сегодня, хочется верить, сможет узнать 
и наше молодое поколение. Те, кому следу-
ет равняться на настоящих государствен-
ников и героев. 

Руслан СЕМЯШКИН. 
г. Симферополь.

Руководитель сильный, волевой
Для старшего поколения 

крымчан имя Николая Карповича 
Кириченко, хотя прошло уже  
45 лет с того погожего июльско-
го дня, когда он вынужден был по-
кинуть Крым, остаётся в числе 
самых авторитетных советских 
партийных руководителей. Бла-
годарные жители нашего полу-
острова до сих пор добрым словом 
вспоминают своего первого сек-
ретаря обкома Компартии и то 
славное десятилетие, когда он 
был во главе области, названное 
в народе затем «эпохой Киричен-
ко». Да, именно «эпохой», ведь за 
десять лет своей работы в обла-
сти, с 1967 по 1977 год, Николай 
Карпович поднял Крым до небы-
валых доселе высот, которых ни 
до ни после него никому уже до-
стичь не удавалось. 

q Мемориальная доска первому секретарю Крымского областного комитета Компартии 
Украины Кириченко Николаю Карповичу установлена в Симферополе на здании  
бывшего Крымского обкома, в котором он работал с апреля 1967 г. по июль 1977 г.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

На той далёкой,  
на Гражданской 

Вообще же история посёлка 
Октябрь, какой она сохранилась 
в преданиях, захватывающе ин-
тересна. 

До сих пор в народе жива па-
мять о бунте, который учинили 
батраки в помещичьем имении, 
как только до глухих здешних 
мест докатилась весть о Вели-
кой Октябрьской социалисти-
ческой революции. 

«…в имении Иванухи они 
изъяли у помещика ключи, по-
садили его под арест. Руководил 
этим бунтом Желтогирко Пётр, 
ключи от имения хранил Кара-
бо Иван. Когда помещик Ива-
нуха сбежал из-под ареста, 
крестьяне поделили землю», — 
начертано на стенде музея Ок-
тябрьской базовой школы име-
ни Василя Витки, открывшегося 
8 мая 1990 года. 

«До Октябрьской революции 
деревни не было как таковой, 
— рассказывает директор шко-
лы Нина Хорошко. — На подъ-
езде к ней (сейчас на этом месте 
ферма. — Прим. БЕЛТА) с пра-
вой стороны находился краси-
вый белый кирпичный дом, в 
котором жил пан по прозвищу 
Ивануха или Иваниха. На рабо-
ту к нему приходили из Целе-
вичей и других соседних дере-
вень. Те, у кого не было ни 
жилья, ни земли, квартировали 
прямо в усадьбе. 

При взгляде на старинную 
трёхверстовую карту Шуберта 
нетрудно понять, что поместье 
называлось Ваньково. Вместе с 
Целевичами и Евличами оно, 
вероятно, принадлежало Рад-
зивиллам, а потом по наслед-
ству перешло к Петру Витген-
штейну. Ни он, ни его потомки 
не отличались хозяйственной 
жилкой и свой роскошный об-
раз жизни поддерживали про-
дажей земель и жёсткими по-
борами. 

Октябрьская революция по-
могла крестьянам сбросить с 
себя это ярмо. Но вскоре Случ-
чину оккупировали белополя-
ки, вместе с ними вернулся пан 
и, как рассказали в школьном 

музее, жестоко расправился с 
крестьянами. 

Читаем далее на стенде: «В 
ответ на это крестьяне стали 
организовывать отряды для 
борьбы с белополяками. В 
урочище Крошня они убили 
польского офицера, а отряд ле-
гионеров сбежал в гор. Слуцк. 
Активно участвовали в борьбе 
с белополяками жители дерев-
ни Долбик И.Г., Грек А.К. Завое-
вания Великого Октября защи-
щали в рядах Красной Армии 
Волынец М.В., Шишко В.А.». 

 
Партизаны  
и полицаи 

Теперь о Великой Отече-
ственной войне. Вот листок из 
альбома, где заботливыми ру-
ками прежних учеников запи-
саны и оформлены воспомина-
ния ветеранов. В частности, Ан-
ны Ефимовны Желтогирко, сви-
нарки, которая в 1985 году была 
удостоена грамоты Верховного 
Совета БССР: 

«Родилась я в 1932 году в де-
ревне Октябрь, но до войны мы 
с семьёй жили в Слуцке. Отец 
мой работал учителем. Как на-
чалась война, отец ушёл на 
фронт, а мы — мать и четверо 
детей — переехали к дедушке в 
Октябрь. Немцы приехали в де-
ревню на мотоциклах, посели-
лись в колхозном шестиквар-
тирном доме и клубе. Они гра-
били людей, отбирали яйца, кур, 
свиней. Мой двоюродный брат 
Николай Павлович Ходорович, 
которому в то время было 17—
18 лет, ушёл в партизаны. Вме-
сте с ним сражался в партизан-
ском отряде Матус Владимир 
Григорьевич. Об этом узнали 
полицаи. В один из зимних дней 
они приехали в нашу деревню, 
пошли в дом Ходоровичей и 
приказали собрать всю семью. 
Расстреливали на улице. Снача-
ла застрелили отца, потом мать 
с младенцем на руках и осталь-
ных пятерых детей. В тот же 
день погибла семья Матус: ро-
дители, сын и дочь». 

И это не единственное вос-
поминание о тех страшных со-
бытиях.  

Слуцкая коммуна 
 
Но вернёмся к событиям 1927 

года. 
«Время шло, люди стали при-

ходить в себя, и в это время их 
начали агитировать вступать в 
колхозы», — рассказывает Нина 
Хорошко. 

Напомним, что решение о 
коллективизации было приня-
то на XV съезде ВКП(б), кото-
рый проходил в Москве со 2 по 
19 декабря 1927 года, а актив-
ная агитация началась лишь в 
1928-м. 

«Люди вступали неохотно, 
потому что нужно было отдать 
своё хозяйство, — продолжает 
Нина Ивановна. — Но находи-
лись и те, кто осмелился всту-
пить в колхоз, и на стенде мы 
прочтём, что это были семьи 
Долбик, Шишко, Ходоровичей». 

Но был ли это колхоз? 
Рядом с бывшим имением по 

другую сторону дороги стали 
вразнобой строить хаты. Вначале 
шесть хат, потом ещё шесть. На-
против панского дома было по-
строено общежитие, где жило 
шесть семей. (Речь о том самом 
доме, что был облюбован позд-
нее фашистскими оккупантами.) 

«Недавно я узнала, — вооду-
шевляется Н. Хорошко, — что 
у них был птичник, кузница, 
небольшая ферма, ясли для 
детей». 

Так это же коммуна! Факти-
чески такая же, как в Единстве 
под Чечерском. 

В школьном музее сохрани-
лась информация о том, что 
первым председателем был 
Ходорович Павел Романович. 
Есть даже его фотография на 
стенде. В колхозе (в коммуне?) 
в то время имелось пахотной 
земли 42 десятины, сенокосной 
10 десятин, лошадей 38, насе-
ление 50 человек — размер 
среднего тогдашнего кулацкого 
хозяйства. 

 
Не хлебом единым 
Сегодня после очередного 

укрупнения наследник колхо-
за — ОАО «Витко-Агро» (по 
имени Василя Витки, извест-
ного детского писателя и уро-
женца здешних мест) — имеет 
в своём распоряжении 7897 га 
сельхозугодий. Не так много 
по нынешним временам. В хо-
зяйстве 10 современных ком-
байнов, 13 грузовых «МАЗов», 

49 тракторов, оно занимает од-
но из лидирующих позиций в 
стране по надою молока от ко-
ровы. Здесь также производят 
говядину, возделывают зерно-

вые, рапс, кукурузу, сахарную 
свёклу, заготавливают корма 
для животноводства. 

Традиции — замечательные. 
На стендах школьного музея 
портреты орденоносцев, обла-
дателей почётных грамот и 
медалей ВДНХ — тех, кто ко-
вал славу колхоза имени Чка-
лова в 1950—1980-х годах.  

В 1989 году урожайность зер-
новых в тогдашнем хозяйстве 
составляла 45 ц/га (сейчас около 
60), картофеля — 208, сахарной 
свёклы — 339, производилось 
немало мяса и молока, а рента-
бельность составляла 52,5%. Так 
что наверняка не сельчане по-
винны в тогдашнем дефиците 
продуктов питания. 

Но говорить хочется не о ци-
фрах, а о том, как живут люди в 
агрогородке, который в 2013 го-
ду утратил статус центра сель-
совета, а весной 2021-го — цент-
ральной усадьбы. «Мы теперь 
окраина, — улыбается библио-
текарь Елена Хатько. — Но по 
книгам мы — столица». 

И действительно, Октябрь-
ская сельская библиотека-клуб 
(филиал №32) обслуживает все 
окрестные населённые пункты. 
В Танежицах, где сейчас «сто-
лица» хозяйства, открыли пункт 

выдачи. «Я бываю там один-
два раза в месяц», — рассказы-
вает Елена Константиновна. 

Некоторых своих читателей 
она посещает даже на дому. По 
её словам, интерес к книге у 
сельских жителей немалый и 
вкусы разнообразные: «У меня 
есть читательница в Танежи-
цах, которая читает и дарит 
нам только историческую ли-
тературу. В Чаплицах женщина, 
не признающая ничего, кроме 
советской классики. Есть ба-
бушки 80-летние, увлекающие-
ся боевиками». 

 
Праздник, который  

всегда с тобой 
В Октябре 112 домов, около 

250 жителей. Часть молодёжи, 
конечно, уезжает, но особых 
проблем с кадрами нет. 

С большой благодарностью 
здесь вспоминают бывшего ди-
ректора хозяйства Дмитрия Чи-
реца — сейчас он руководит 
хлебозаводом в Слуцке. Он 
поднял колхоз на новый уро-
вень. Стараниями Дмитрия 
Демьяновича в агрогородок в 
2014 году провели газ, в дома 
сельчан пришли городские 
удобства. В Октябре два мага-
зина, детский сад, акушерско-
фельдшерский пункт. Вся де-
ревня заасфальтирована, при-
чём очень качественно — ни-
каких ям. «У нас здесь и улицы 
зимой чистят, и фонари горят, 
— продолжает рассказ Елена 
Хатько. — В такой деревне жить 
одно удовольствие». 

Стаж Елены Константиновны 
в Октябрьской библиотеке 25 
лет: «Я сама из Селища, кило-
метров пять отсюда. Там окон-
чила школу, а потом муж сюда 
переехал». Жизнь в Октябре ей 
нравится: «Здесь в окрестных 

деревнях в большинстве семей 
по трое-четверо детей. Это 
очень хорошие, работящие се-
мьи. Значит, люди ощущают го-
сударственную поддержку и 
уверены в своём будущем». 

Многодетных матерей, таких 
как Антонина Гордейчик и Тать-
яна Притулик, непременно че-
ствуют во время летних празд-
ников деревни. «Чтобы у наших 
молодых мам стимул был», — 
улыбается Елена. 

Демографическое благопо-
лучие — это и строительство 
новых улиц, и наполненность 
школьных классов. Сегодня в 
Октябрьской базовой школе 58 
учеников. Первоклассников, 
как поведала мне Нина Хорош-
ко, из года в год 6—8 человек. 

Дети здесь рисуют свои ро-
дословные, приносят экспо-
наты для музея. В небольшой 
комнате 492 экспоната, ко-
личество их постоянно рас-
тёт. И директор, и руководи-
тель музея, заместитель ди-
ректора по учебно-воспита-
тельной работе Марина Бе-
недиктович очень гордятся 
этим прекрасным уголком 
истории и культуры. 

Пообщались мы здесь и с 
детьми. Вначале удивились — 
одни девочки! Большие и ма-
ленькие, в нарядных школьных 
формах, чистенькие и краси-
вые. Оказалось, несмотря на ка-
никулы, школа готовилась к он-
лайн-конкурсу художественно-
го чтения стихов. 

Пионерки охотно отвечали 
на вопросы. Шестиклассница 
Даша с удовольствием расска-
зала, что в пионерах ей нра-
вится, что они участвуют в суб-
ботниках, убирают яблоки, 
сгребают листья в школьном 
сквере, ухаживают за памят-
ником 136 односельчанам, по-
гибшим в трёх войнах XX века. 

Даша уже точно знает, что 
хочет стать ветеринаром или 
врачом. Её подруга Ксюша, тоже 
пионерка, — будет врачом. Обе 
девочки прекрасно учатся, это 
подтвердила и директриса. А 
вот другая Ксюша, без галстука, 
отвечает односложно: нет, не 
знаю, не помню. Как будто два 
разных мира, две школы… 

Но история, как и Родина, у 
нас одна, и мы должны пере-
дать её потомкам такой, какая 
она есть. С Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люцией, с Гражданской и Вели-
кой Отечественной войнами, с 
ужасами фашистского геноцида 
и счастьем мирного строитель-
ства. Тот, кто пытается перепи-
сать прошлое, неизбежно те-
ряет настоящее и будущее. Это-
му нас учат наши праздники. 
Праздники, которые всегда с 
нами. 

Юлия АНДРЕЕВА (БЕЛТА). 
Фото Виталия  

ПИВОВАРЧИКА.

«Помещик сбежал, крестьяне 
поделили землю» 

 

Как живёт сегодня агрогородок в Слуцком районе  
Минской области, названный в честь Октябрьской революции

Населённых пунктов Октябрь в Белоруссии 
десятка полтора, не меньше. Но мы выбрали 
тот, что в Беличском сельсовете Слуцкого 
района. Агрогородок не большой и не малень-
кий, издавна славный своими сельскохозяй-
ственными успехами, а главное — не пере-
именованный. Как назвали его Октябрём при 
рождении, такое наименование и осталось. 


